

CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES

Acta de **Sesión Ordinaria Nº VEINTIDOS** celebrada a las **17:30** horas del día **Martes de 21 de Abril del 2020**, por el Concejo Municipal, en el salón de sesiones de la Municipalidad de Bagaces. Levanta el acta: Marianela Arias León. Secretaria del Concejo Municipal.

Es conforme acuerdo 17-98, publicado en la Gaceta 100 del 28-05-98.

La señora presidente Carla F. Vincenzi, preside.

REGIDORES PROPIETARIOS:

Carla F. Vincenzi Zúñiga
 José Alfredo Jiménez Sánchez
 Olga Chaves Vargas
 Milton Antonio Ledezma Rojas
 Edgardo Alfredo Aragón Solera

REGIDORES SUPLENTE:

Luis Enoc Barrantes Cubero
 Mayra Murillo Quesada
 Jorge Mauricio Carranza Arias
 María Cristina Solórzano Rodríguez
 Natalia Salazar Alvarado.....AUSENTE.

SÍNDICOS PROPIETARIOS:

Lucía Mendoza Ruíz
 Wence Esmil Hidalgo López
 Ivannia Rosa Vallejos Barahona
 Xinia Treminio Pérez

SÍNDICO SUPLENTE:

Pedro González López.....AUSENTE
 Marianita Arce Gutiérrez.....AUSENTE
 José Pablo Trejos Villalobos
 Lucas González Montoya,.

A esta sesión están presentes el señor William Guido Quijano, Alcalde Municipal y el Sr. Carlos Arce Zamora, Director de Extensión de la Universidad de Santa Paula.

PUNTOS A TRATAR:

- I) **COMPROBACIÓN DE QUÓRUM.**
- II) **AUDIENCIA TEMA: “ ESTUDIO DE INSUFICIENCIA RENAL, ELABORADO EN AGUA CALIENTE, MONTENEGRO Y PUENTE QUEMADO” REALIZADO POR LA UNIVERSIDAD DE SANTA PAULA**
- III) **LECTURA Y APROBACIÓN DE LAS ACTAS DIECINUEVE Y VEINTE**
- IV) **LECTURA DE CORRESPONDENCIA.**
- V) **ASUNTOS VARIOS.**
- VI) **MOCIONES.**

CAP. I COMPROBACIÓN DE QUÓRUM.

Señora Presidente: Da la bienvenida a los presentes e inicia la sesión extraordinaria. N°22.

Comprueba el quórum, están 5 regidores propietarios presentes.

CAP.II AUDIENCIA TEMA: “ESTUDIO DE INSUFICIENCIA RENAL, ELABORADO EN AGUA CALIENTE, MONTENEGRO Y PUENTE QUEMADO” REALIZADO POR LA UNIVERSIDAD DE SANTA PAULA.

Señora Presidente: Cede la palabra al señor Carlos Arce, funcionario de la Universidad Santa Paula.

Señor. Carlos Arce Zamora: Para este evento quiero agradecer a la Señora Sandra Pichardo y a la Asociación Voz del Pueblo, que son los que nos han mantenido acá, hemos tratado de visibilizar un problema que ya todo el mundo conocía, pero para el que hace falta información, lo que tengo aquí es un trabajo que estamos validando, es muy preliminar, pero quiero que lo conozcan, y como ustedes van saliendo necesitábamos que se lleven esta información que es muy importante, ya ustedes la saben, pero podemos ponerle algunas cifras, algunos números, y para el próximo mandato poder entregar ya el documento oficial.

Les ruego por favor, este estudio que les voy a presentar, no lo tomen como oficial, es algo preliminar.

Me impresionó mucho al llegar acá y darme cuenta de lo que sucedía, por lo cual empecé a leer mucho sobre la insuficiencia renal en la comunidad.

Lo que más me dio miedo es que las personas se están acostumbrando a que las personas mueran, es terrible oír que se murió aquel y el otro, pero ¿que hicimos? Yo sé que es cansado, son años son cuarenta o cincuenta años, no sé cuánto tiene esto, he estado leyendo hasta de treinta años para acá, donde uno dice *“¡qué pasa con esto!”* Y realmente había que seguir pegando la pedrada en la ventana para que la gente abra los ojos.

Al darme cuenta del problema, en mi casa, empecé a leer y entendí la magnitud de la situación y pensé, *“sí fuera mi familia que está ahí, ¿qué hago?”* No veía luz al fondo, honestamente *“creo que ahora ya veo una luz al fondo y se va a convertir en un ser luminoso, para ustedes”*.

Es trabajo de todos ustedes, ayudar a la gente a salir adelante, - ¡evitemos las rencillas! - *Esto es un estado de situación, no una investigación.*

Expone en video-beam:

PRESENTACIÓN DE RESULTADOS INSUFICIENCIA RENAL: CUADROS COMPUESTOS DE MONTENEGRO Y PUENTEQUEMADO DE BAGACES

ENCUESTA REALIZADA POR ESTUDIANTES DE LA USP EN EL POBLADO DE MONTENEGRO DE BAGACESA UN TOTAL DE 369 VIVIENDAS EL DOMINGO 16 DE FEBRERO DEL 2020

CUADRO I
CUADRO INTEGRADO: NÚMERO DE VIVIENDAS SEGÚN HAYA AL MENOS
UNA PERSONA CON INSUFICIENCIA REAL

Cuadro 1
Cuadro integrado: número de viviendas según haya al menos una persona con insuficiencia renal

Insuficiencia renal	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	Número de viviendas	Porcentaje	Número de viviendas	Porcentaje	Número de viviendas	Porcentaje
Total	219	100,00	150	100,00	369	100,00
Sí	72	32,88	31	20,67	103	27,91
No	147	67,12	119	79,33	266	72,09

Si quiero decirles, el diagnóstico médico yo no lo vi; el diagnóstico médico es decir, que la persona está avisada por la CCSS diciendo que tiene eso. ¿Estamos claros en esto? Esta investigación no es un estudio clínico; pero sí una investigación, para abrir los ojos ante este problema.

CUADRO 2
CUADRO INTEGRADO: NÚMERO DE VIVIENDAS CON PERSONAS INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN DIAGNÓSTICO MÉDICO

Insuficiencia renal	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	Número de viviendas	Porcentaje	Número de viviendas	Porcentaje	Número de viviendas	Porcentaje
Total	72	100	31	100,00	103	100,00
Sí	66	91,67	30	96,77	96	93,20
No	6	8,33	1	3,23	7	6,80

CUADRO 3
CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN EL NÚMERO DE PERSONAS POR VIVIENDA

Personas con IR por vivienda	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	Número de viviendas	Personas con IR	Número de viviendas	Personas con IR	Número de viviendas	Personas con IR
Total	72	82	31	38	103	120
1	62	62	25	25	87	87
2	7	14	5	10	12	24
3	2	6	1	3	3	9

*En Montenegro hay un promedio de 1,14 personas por casa
 *En Puentequemado hay un promedio de 1,23 personas por casa
 *En total hay un promedio de 1,17 personas por casa

CUADRO 4 CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN EDAD

Lo que quiero es que hagamos actividades preventivas con respecto a eso. Explica el siguiente cuadro:

Edad	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	Número de personas	Porcentaje	Número de personas	Porcentaje	Número de personas	Porcentaje
Total	82	100,00	38	100,00	120	100,00
0 - 17	3	3,66	2	5,26	5	4,17
18 - 30	11	13,41	3	7,89	14	11,67
31 - 50	22	26,83	15	39,47	37	30,83
51 - 70	34	41,46	15	39,47	49	40,83
70 - 100	12	14,63	3	7,89	15	12,50

Si ven esto no tiene condición de edad, como para decir que hagamos las actividades preventivas con gente de tal edad, sino que hay que atacar a toda la comunidad.

CUADRO 5 CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN GÉNERO

Género	Montenegro		Puatequemado		Total	
	Número de viviendas	Porcentaje	Número de viviendas	Porcentaje	Número de viviendas	Porcentaje
Total	82	100,00	38	100,00	120	100,00
Hombre	52	63,41	23	60,53	75	62,50
Mujer	30	36,59	15	39,47	45	37,50

Hay más hombres que mujeres, no estamos buscando aquí la causa, estamos buscando situaciones que podamos realizar, aplicables, y puedan mejorar la calidad de vida de las personas.

CUADRO 6
CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN ESTADÍO DE LA ENFERMEDAD

Estadio de la enfermedad	Montenegro		Puatequemado		Total	
	numero de personas	Porcentaje	numero de personas	Porcentaje	numero de personas	Porcentaje
Total	82	100,00	38	100,00	120	100,00
No sabe	23	28,05	10	26,32	33	27,50
Grado 1	11	13,41	3	7,89	14	11,67
Grado 2	8	9,76	5	13,16	13	10,83
Grado 3	17	20,73	8	21,05	25	20,83
Grado 4	9	10,98	7	18,42	16	13,33
Grado 5	14	17,07	5	13,16	19	15,83

Dice la teoría que hasta el nivel tres puede ser reversible. Pero el nivel cuatro y cinco se convierte en un proceso irreversible, entonces ocupan diálisis y un montón de cosas.

CUADRO 7
CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN CONDICIÓN LABORAL

De estos el 70% ya no están trabajando, están en la casa, tienen una pequeña pensión.

Trabaja	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	Número de personas	Porcentaje	Número de personas	Porcentaje	Número de personas	Porcentaje
Total	82	100,00	38	100,00	120	100,00
Sí	23	28,05	13	34,21	36	30,00
No	59	71,95	25	65,79	84	70,00

CUADRO 8
CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN ASEGURAMIENTO

Asegurado	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	Número de personas	Porcentaje	Número de personas	Porcentaje	Número de personas	Porcentaje
Total	82	100,00	38	100,00	120	100,00
Sí	76	92,68	32	84,21	108	90,00
No	6	7,32	6	15,79	12	10,00

El 90% sí tiene seguro social, pero pongan atención, hay un 10% que no tiene seguro social, imaginémonos nosotros con un problema de insuficiencia renal en la casa y sin Seguro Social.

-Y ¿por qué no tiene seguro social?-

- ¿Será porque no sabe leer?-

-¿porque tal vez la persona no ha hecho la gestión?-

La idea nuestra es con todas las fuerzas vivas, liderados por la Municipalidad de Bagaces, La Voz del Pueblo, hacerles el trámite ante la CCSS.

-¡Vamos a ir a ayudar a ese 10%!

Porque hay que hacer algo, esa gente no se puede quedar ahí, Ese 10% es preocupante, igual si es indocumentado, es un ser humano.

CUADRO 9

CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN TRATAMIENTO CON HEMODIÁLISIS

Tratamiento con hemodiálisis	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	numero de personas	Porcentaje	numero de personas	Porcentaje	numero de personas	Porcentaje
Total	82	100,00	38	100,00	120	100,00
Si	11	13,41	2	5,26	13	10,83
No	71	86,59	36	94,74	107	89,17

CUADRO 10

CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN CUIDADOR

Estadio de la enfermedad	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	numero de personas	Porcentaje	numero de personas	Porcentaje	numero de personas	Porcentaje
Total	82	100,00	38	100,00	120	100,00
Otros	45	54,88	25	65,79	70	58,33
Nadie	19	23,17	6	15,79	25	20,83
Mamá	14	17,07	5	13,16	19	15,83
Hermanos	2	2,44	1	2,63	3	2,50
Papá	2	2,44	0	0,00	2	1,67
Abuelos	0	0,00	1	2,63	1	0,83

Esto no me preocupa tanto porque hay gente muy funcional, los vi hacerse las diálisis solas.

CUADRO 11

CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN TIPO DE VIVIENDA

Tipo de vivienda	Montenegro		Puntequemado		Total	
	Número de personas	Porcentaje	Número de personas	Porcentaje	Número de personas	Porcentaje
<u>Total</u>	82	100,00	31	100,00	113	100,00
Propia	67	81,71	22	70,97	89	78,76
Prestada	10	12,20	7	22,58	17	15,04
Alquilada	5	6,10	2	6,45	7	6,19

El problema es para las personas que viven en una casa alquilada o prestada, porque les dicen que se tienen que hacer la diálisis en la casa pero deben acondicionar un cuarto.

Y - ¿cómo va a poder acondicionar un cuarto?, sí la casa ni es de la persona.

Esas son las incongruencias por las que se debe de luchar para solucionar. Me preocupa esa cantidad de personas y también las que no tienen diálisis que debería de tenerla y no la tienen. Todavía se agrava más la situación con la información del cuadro doce.

CUADRO 12

CUADRO INTEGRADO: CASAS CON PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN REPORTE DE INGRESOS

Ingresos	Montenegro		Puntequemado		Total	
	Número de casas	Porcentaje	Número de casas	Porcentaje	Número de casas	Porcentaje
Total	72	100,00	31	100,00	103	100,00
NR	4	5,56	5	16,13	9	8,74
Regalías	3	4,17	0	0,00	3	2,91
0 a 100.000	15	20,83	6	19,35	21	20,39
101.000 a 200.000	27	37,50	10	32,26	37	35,92
201.000 a 300.000	15	20,83	8	25,81	23	22,33
301.000 a 400.000	5	6,94	0	0,00	5	4,85
Más de 400.000	3	4,17	2	6,45	5	4,85

“¡Esas personas no viven con menos de \$200.000!”, - Algunos los encontré dirigiéndose a San José para la diálisis y tienen que ir dos veces por semana, entonces -¿cómo les va alcanzar el dinero?- ¿cómo comen? - Esa es la situación que tenemos.

-¿Cuál es el resultado final de esto?, ¿Cuáles son las metas que nosotros tenemos previstas? – **“Nosotros queremos tener un centro de diálisis aquí y pelearlo”**.

Cadena internacional nos ha ayudado muchísimo, incluso hizo posible traer dos buses el día que vinimos hacer ese trabajo, ellos pagaron un transporte y nosotros el otro. A través de la Voz del Pueblo conseguimos comida para los muchachos que trajimos, casi setenta estudiantes casi bachilleres.

Hay tres metas para esto:

1. Ver cómo le conseguimos Seguro Social a la gente que no lo tiene. (*Explica en detalle*). Queremos ayudar a las personas con esta situación, ser más sensibles.

Por esto, estoy solicitando que me permitan validar este estudio, para que sea totalmente legal y así poderlo pasar de forma oficial; pero queríamos adelantarles esto a ustedes. Esperamos presentarle este estudio al próximo Gobierno Local ya aprobado por el ITCA

Otra meta:

2. Hacer el Centro de Diálisis, en Bagaces.
3. La otra parte que quiero proponerles es realizar actividades deportivas para que la gente se familiarice con esto, que la gente camine, necesitamos vaciar los hospitales y eso se hace con solo que la gente haga ejercicio, explica. Queremos hacer actividades deportivas, periódicas, yo me reuní ya con la gente del A y A, con Cadena Internacional, hemos estado informando a la Voz del Pueblo y toda la cuestión, diciéndoles que hagamos estas cosas bien hechas, realizar actividades en el parque, hacer campeonatos

de futbol calles, traemos zumba, lo hacemos cada seis semanas, traigamos alegría etc., ya es hora que aprendamos a vivir, y a eso vine a que ustedes se dejen la idea por ahí.

La idea es que todos colaboren (trofeos para campeonatos por ejemplo)

Eso era lo que quería proponerles y decirles que esta situación me preocupa como ser humano, como persona.

Muchas gracias

Señor Minor Picado: Buenas tardes a todos, hoy quiero agradecer públicamente el esfuerzo a Cadena Internacional, a la Universidad Santa Paula, agradecer a este Concejo por todo el esfuerzo y el acompañamiento que nos han dado como Asociación de Vecinos Voz del Pueblo, a todos los vecinos y demás grupos organizados de la comunidad del cantón y más allá de la provincia, que también han estado luchando durante tantos años con este problema, quisiera solamente retomar el cuadro número cinco.

CUADRO 6
CUADRO INTEGRADO: PERSONAS CON INSUFICIENCIA RENAL SEGÚN ESTADÍO DE LA ENFERMEDAD

Estadio de la enfermedad	Montenegro		<u>Puentequemado</u>		Total	
	numero de personas	Porcentaje	numero de personas	Porcentaje	numero de personas	Porcentaje
Total	82	100,00	38	100,00	120	100,00
No sabe	23	28,05	10	26,32	33	27,50
Grado 1	11	13,41	3	7,89	14	11,67
Grado 2	8	9,76	5	13,16	13	10,83
Grado 3	17	20,73	8	21,05	25	20,83
Grado 4	9	10,98	7	18,42	16	13,33
Grado 5	14	17,07	5	13,16	19	15,83

Retomar un punto que me llamó mucho la atención, cuando la Defensoría de los Habitantes presentó su informe final en el año 2018, que es un informe que le tomó a ellos poco más de cuatro años recolectar información e investigar en las instituciones públicas sobre el tema, y nos advierte en la página 74 en dicho informe,

“que el Instituto de Métrica de la salud y evaluación de Noruega, tenía registrado de que como causa de muerte prematura en Costa Rica, la enfermedad renal crónica en 1990 ocupaba el número 17, y ya en el año 2013 ocupa el lugar número 4”

Es decir ha tenido un aumento de más de un 150%, entonces hoy por lo menos a los que conocemos los datos de la Defensoría no nos asustan esos número que hoy nuestras comunidades están teniendo, y que gracias a este esfuerzo comunal hoy tenemos la primera foto, muy preliminar como lo advierte don Carlos Arce, pero estamos en proceso de hacer todas las validaciones correspondientes para que esta información sea una foto oficial y validada, porque es la primera, las instituciones públicas no tienen esa información, la CCSS lo que tiene es informes y estadísticas de muertos, no tenemos detalles de población enferma, no tenemos detalles por etapas de la enfermedad.

Si ustedes ven casi el 30% de esta población no saben en qué etapa están de su enfermedad, eso es gravísimo, es una tragedia - ¿por qué? – Porque en la etapa cuatro y cinco la única opción que tienen es el trasplante, y algunos en categoría cuatro, (*muestra la información preliminar*), casi el 90% de esta población no se dializan.

Entonces no lo hacen - ¿porque no se amerita?, ¿porque no hay campo? o ¿sencillamente no se sabe en qué etapa están?-

Entonces yo hoy lanzo esta advertencia, al Sistema de Salud Pública de este país y a los Bagaceños:

Empecemos a darnos cuenta - *¡cuál es la verdadera foto de la realidad de nuestros vecinos, de nuestras familias y amigos de estas comunidades!* - y no es nada bonita.

Sí hoy estamos asustados por el Coronavirus, esta gente lo está viviendo desde hace décadas, y no nos dábamos cuenta. Por lo menos oficialmente no teníamos números y hoy comenzamos a construir estos números.

Reitero el agradecimiento al Concejo Municipal, y al esfuerzo de todo un cantón y una provincia de muchas personas que hoy no están acá; pero la lucha apenas comienza, como bien lo advierte don Carlos, este es un trabajo de todos, donde pasa por cambiar hábitos de vida, donde pasa más atención a las instituciones públicas, donde pasa por toda la solidaridad de todos nosotros.

En cuanto al cuidado de los pacientes como ya vimos, mucho más del 50% o están solos o los atienden personas que no son del grupo familiar, hoy hago un llamado a todo el cantón, para que nos unamos y hagamos esfuerzos siempre en terminar de mejora de calidad de vida de nuestros vecinos.

Estos números que advierte la Defensoría de los Habitantes, tampoco seamos ingenuos, el peso de la enfermedad renal crónica está en Guanacaste y está en Bagaces y Cañas puntualmente, démonos cuenta que nosotros somos los que estamos aportando los muertos de esta estadística. Muchas gracias.

Señora Presidente: Muchas gracias

Reg. Edgardo Aragón: Gracias don Carlos por haber venido, quiero agradecerle a un Guayabeño Bagaceño por su gentileza de habernos brindada su empresa, esta media hora o más, que es al compañero Marvin Munguía porque él sin cobrar un cinco se prestó para que la gente conozca realmente parte de este mega problema que tenemos aquí en Guanacaste, específicamente en Bagaces.

Los que han pasado en este Concejo realmente nunca se daban cuenta hasta donde está un problema más que un COVID-19, es importante para que no quede

solamente hasta aquí esto, nosotros vamos a procurar dejar un acuerdo para que el próximo Concejo Municipal, nos preste otra vez atención, porque don Carlos tiene que validar este trabajo que se hizo, y para que cuando vuelva a venir aquí hacer la otra presentación, ya esos datos tengan un validez completa, bien formal de parte de los superiores de don Carlos, la Cadena, doña Anny, doña Massiel, estas señoras se han puesto la camiseta con nosotros los Bagaceños, Comenta como fue que conoció por primera vez a la gente de la Cadena Internacional y don Carlos Arece

Ellos me invitaron a una reunión de los temas de venir hacer ejercicios, pero no sabían ellos, desconocían ellos la otra cara de la moneda, fue cuando yo le dije a ellos que aquí había un problema grande nada más que no se han dado a conocer como son las cosas, de ahí nació el interés, entonces yo como miembro de este Concejo y la gran apertura que me han dado a Nathalia y a mí, (vuelvo agradecer al Concejo Municipal de Bagaces) me atreví a decirles a estos señores que queríamos que se hiciera una evaluación a como la que se realizó, y que está hoy por hoy acá, primera vez que hay datos de salud en un Concejo Municipal. Sintámonos orgullosos por eso, porque nosotros somos parte de esa novela.

Para que viniera esta gente hubo una logística de millón y resto de colones, y – ¿sabe que hicimos? - Tuvimos que empezar a rastrear y ver quienes nos ayudaban, y gracias a Dios pidiendo hicimos que esos setenta y resto de estudiantes vinieran al cantón de Bagaces, fueron a las cataratas, el señor Alcalde y el señor Robín se portaron excelentísimo, como no teníamos donde ponerlos a dormir, fueron a dormir al Parque Nacional Palo Verde, los hidratamos bien gracias al montón de sandilleros que se prestaron para suplir sus frutas, entonces yo les digo, este tema de Bagaces, a parte del agua, a parte del arsénico, tenemos otra cosa más que por encima del COVID-19, que es la insuficiencia renal crónica, la muerte de esta es dolorosa. Nosotros nos vamos a ir pero gracias a Dios nos va a quedar algo, otra braza más prendida de este Concejo Municipal en el tema de la insuficiencia renal crónica, esta novela no queda aquí, nosotros nos vamos pero queda el compañero Luis Alfredo y el compañero Luis Enoc, porque considero que para temas de salud que nunca había habido ningún presupuesto, ni nada por el

estilo, en la Municipalidad así tengamos la crisis que tengamos municipal, se debería de sacar un presupuesto para acciones de este tipo, porque a veces da pena andar pidiendo en las pulperías y almacenes, para hacer venir gente al cantón de Bagaces hacer un trabajo tan importante como este.

Agradezco de nuevo a Don Carlos Arce, a la Organización Cadena Internacional, a ese montón de estudiantes que lo hicieron muy bien, fue un buen trabajo, y esto está empezando, y no se hizo en las demás comunidades porque fue cuando empezó lo del COVID-19, sino quien sabe cómo estarían estos números, más asustados para el Ministerio de Salud, que lo que hoy por hoy es el problema del COVID-19.

Agradezco a todos los que vinieron para esta actividad. A mis compañeros del Concejo Municipal también siéntanse orgullosos que ustedes pusieron responsabilidades a personas que no lo hicimos tan mal.

Reg. José Alfredo Jiménez: Buenas noches a todos, yo me quedo con una cifra que para mí es lamentable, creo que está en el cuadro número seis donde están las personas con insuficiencia en grado cuatro y cinco, y eso me da un 10% del total de las personas, explica en detalle.

Eso es preocupante porque digamos que del 1 al 3 puede ser reversible, o puede ser que estén en una etapa donde todavía se puede hacer algo, pero si este número se confirma y vamos a esperar la validación de la información, y si se confirma este 10% estamos hablando por ahorita de 30 personas que se encuentran en ese estado, en esas tres comunidades que se visitaron, una vez que se complete todo el cantón, creo que hay una situación de mucho argumento para empezar a tomar acciones.

Me quedé con los tres puntos que comentó don Carlos, que de esos hay un alto porcentaje que no tiene seguro, que viven con menos de cien mil colones al mes, no tenemos un centro de diálisis en el cantón, y con esas condiciones tienen que estar viendo como se lo hacen, y la ausencia de programas de actividad física y de cultura para mejorar la calidad de vida de las personas, creo que como Gobierno local, esa responsabilidad social no la podemos eludir nunca, para eso estamos

aquí, y nos corresponde tomar las acciones que sean necesarias para apoyar esto, hay de por medio vidas humanas. Tenemos que hacer algo.

Señora Presidente: Muchas gracias don Minor, gracias don Carlos Arce.

Procede a dar un receso. Pasado el receso se reanuda la sesión.

CAPITULO III) LECTURA Y APROBACIÓN DE LAS ACTAS DIECINUEVE Y VEINTE.

Art.III.1 Lectura y aprobación del Acta Ordinaria N°19, del 7 de abril del 2020.

Señora Presidente: solicita al Regidor Milton Ledezma, ayudarle con la lectura de las actas.

Regidor Milton Ledezma: Lee el acta.

Señora Presidente: Somete a votación aprobar el Acta N° 19. Quedando la dispensa de trámite de comisión 5 votos a favor, y quedando la aprobación 5 votos a favor. **Unánime Definitivamente Aprobado.**

Art.III.2 Lectura y aprobación del Acta Ordinaria N°20, del 14 de abril del 2020.

Regidor Milton Ledezma: Lee el acta.

Señora Presidente: Somete a votación aprobar el Acta N° 19. Quedando la dispensa de trámite de comisión 5 votos a favor, y quedando la aprobación 5 votos a favor. **Unánime Definitivamente Aprobado.**

Reg. Luis Enoc Barrantes: Recuerda la convocatoria para la sesión del jueves 23 de abril.

Señora Presidente: Agradece al regidor Luis Enoc por recordarle.

Con respecto a la convocatoria del jueves, quiere pasarla para el jueves 30, pero con otro tema, pues el tema del agua, se vio en la sesión de este lunes.

Desea pasar la convocatoria para el lunes 30 de abril, a las 5:30 pm, para ver el tema de lo del Reglamento de Llanos del Cortés. Sabe que han visto este tema con los porcentajes, pero requieren finiquitar los detalles y que quede amarrado el dinero de Llanos del Cortés, con un fin específico, para que este dinero no sea tomado como gasto corriente de la Municipalidad.

Reg. Luis Enoc Barrantes: Se debe de anular la convocatoria de este jueves 23.

Señora Presidente: No la está anulando, la está cambiando, se está trasladando para el jueves 30 de abril a las 5:30 pm, con el tema Reglamentos de Llanos del Cortés.

Somete a votación, trasladar la convocatoria de la sesión del 23 de abril al 30 de abril, para tratar el tema Reglamento de Llanos del Cortés, a las 5:30 pm, en el salón de sesiones de la Municipalidad de Bagaces. Quedando la dispensa de trámite de comisión 5 votos a favor, la aprobación 5 votos a favor. **Acuerdo Unánime Definitivamente Aprobado.**

CAPITULO IV) ASUNTOS VARIOS:

Art. IV.1 Informe de recolección de residuos en Fortuna.

Sind. Wence Hidalgo: Le informan los vecinos de Fortuna, que este jueves pasando y el lunes, el camión recolector no ha estado pasando por Fortuna Centro y por Poza Peña, por esta razón solicita al señor Alcalde, requerir un informe al Departamento de Servicio Públicos, sobre que está ocurriendo con el camión recolector, si está o no pasando por estas rutas. Solicita se informe a los vecinos de la comunidad.

Señora Presidente: Somete a votación solicitar al señor Alcalde presentar un informe para el próximo martes, sobre lo que está ocurriendo con la recolección de basura, en el Distrito de Fortuna. Quedando la dispensa de trámite de comisión 5 votos a favor, la aprobación 5 votos a favor. **Acuerdo Unánime Definitivamente Aprobado.**

Art. IV.2 Atención en los Ebais.

Sind. Ivannia Vallejos: Antes del Covid-19, se estaba tratando el tema salud, la preocupación no solo era por la Clínica de Bagaces, sino también por los Ebais en los Distritos, por lo cual se había coordinado una reunión con la Gerencia de la Caja Costarricense del Seguro Social, y le gustaría conocer si se solicitó - ¿el hacerla virtualmente? - o si quedo para que el otro Concejo realice la gestión.

Además de lo anterior, insta a los 2 regidores que quedan en el próximo Gobierno Local, para que luchen para que estos servicios se lleven a las comunidades, ya que medicina familiar depende única y exclusivamente a Bagaces, y se requiere

se dé la atención en los distritos, pues esto sería un gran alivio para la población, para que no tengan que desplazarse a Bagaces.

Art. IV.3 Informe de las partidas específicas.

Sind. Ivannia Vallejos: Requiere un informe de las partidas específicas y desea conocer, como se pueden tramitar, para que queden ejecutadas este año.

Señora Presidente: Todavía no ha llegado el informe con los montos de las partidas específicas para el cantón por parte de Hacienda.

Sind. Pablo Trejos: No es a ese informe al que se refiere, el que requiere es un informe de las partidas del año pasado, hay proyectos presentados que aún no se han ejecutado y se quiere conocer en, ¿ cuál etapa están?.

Señora Presidente: Solicitar al señor Alcalde indicar en que etapa están las gestiones de las partidas específicas de cada distrito. Presentar este informe para el próximo martes. Quedando la dispensa de trámite de comisión 5 votos a favor, la aprobación 5 votos a favor. **Acuerdo Unánime Definitivamente Aprobado.**

Art. IV.4 Solicitud de informe de ejecución presupuestaria de la Ley N°8114 y 9329.

Reg. José Alfredo Jiménez: Propone se tome un acuerdo para pedir el cronograma de ejecución de los programas de los fondos de Ley N°8114, para este año, distribuidos por distrito, porque hay munícipes consultado por los caminos que se están deteriorando.

Señora Presidente: Solicitar al señor Alcalde pedir un informe a la Unidad Técnica de Gestión Vial, sobre cuál es el Cronograma de Ejecución Presupuestaria para la reparación de las calles por distritos, de los fondos de la Ley N°8114 y N°9329, y fondos propios de la Municipalidad. Que este informe sea entregado el próximo martes.

.Quedando la dispensa de trámite de comisión 5 votos a favor, la aprobación 5 votos a favor. Se deja en firme. 5 votos a favor. **Acuerdo Unánime Definitivamente Aprobado. En Firme.**

Reg. Luis Enoc Barrantes: El Ing. Javier Villafuerte les indico que los fondos de la Ley N° 8114 no han sido probados, por la Improbacion del presupuesto, entonces esperaba que llegara aprobado para ejecutarlo.

Sind. José Pablo Trejos: Desde el año pasado había un cronograma de caminos con maquinaria propia y no se cumplió. Informa de los caminos que están dañados en Guayabo.

Señora Presidente: Comenta no solo los caminos de Guayabo están en mal estado, los caminos de Bagaces están iguales.

Cierra la sesión al ser las 19:40 horas.

Marianela Arias León.
Secretaría del Concejo Municipal

Carla F. Vincenzí.
Presidente Municipal